

des pygmées, sont en formation. Les États-Unis appliquent avec une intransigeance croissante la partie de la doctrine de Monroë qui leur réserve l'empire des Amériques. L'Angleterre songe à créer une fédération anglo-saxonne et à conquérir de nouvelles colonies d'exploitation. La Russie s'étend d'un mouvement lent et continu sur l'Asie septentrionale et centrale. Beaucoup pensent que l'empire allemand se prépare à s'agrandir sur terre en même temps qu'à devenir le maître de la mer.

Pendant ce temps, la France n'arrive pas à avoir 40 millions d'habitants. Elle est affaiblie par sa politique intérieure. Elle est absorbée par l'étude des questions sociales. Elle s'efforce — ce qui paraît bien être la plus sage des politiques économiques — de vivre le plus possible sur son propre fonds et de conserver sa population rurale.

Pour l'aider, au point de vue diplomatique et militaire, à tenir sa place parmi les puissances de plus en plus nombreuses et de plus en plus formidables, elle a l'alliance russe. Elle a conquis un domaine colonial : elle s'est ainsi réservé des débouchés pour le jour où se constitueront de grands territoires économiques fermés. La France s'est, tant bien que mal, préparée à vivre dans le monde nouveau actuellement en élaboration.